

DÉPISTAGE DU CANCER DU SEIN : ON EN PARLE

Sensibiliser sur le dépistage du cancer du sein est l'objectif de la campagne d'information « Octobre Rose ».

L'occasion pour Contact de faire le point sur les campagnes de dépistage en région, et sur la prise en charge au CHRU. Rencontre croisée avec le Dr Brigitte Cockenpot, Directrice de l'Association pour le Dépistage des Cancers dans le Nord (ADCN), et le Dr Julien Bigot, radiologue en Imagerie de la femme au CHRU.



Dr Brigitte Cockenpot



Dr Julien Bigot

Contact : A qui s'adresse les campagnes de dépistage du cancer du sein ?

Dr Brigitte Cockenpot : « Ces campagnes s'adressent à toutes les femmes âgées de 50 à 74 ans. Cela concerne 350 000 femmes dans le Nord-Pas-de-Calais, qui sont invitées tous les 2 ans à venir faire une mammographie de dépistage dans un centre agréé. 171 radiologues, et 75 centres de radiologie publics et privés sont agréés dans le Nord ».

Contact : Comment se déroule cet examen ?

Dr Julien Bigot : « Les femmes ayant été invitées, ainsi que toutes celles souhaitant passer, sur avis médical préalable (gynécologue, médecin traitant) une mammographie hors campagne de dépistage, sont reçues dans le service d'imagerie de la femme de l'hôpital Jeanne de Flandre. Cela représente environ 80 % de notre activité, le restant est une activité de centre de référence pour les pathologies mammaires. Elles y passent une mammographie bilatérale (avec 2 clichés du sein, un de face et un en oblique). C'est un examen simple, qui peut être gênant mais pas douloureux. La dose d'irradiation est minime. Si le sein est dense (le plus souvent) ou qu'un problème est suspecté lors

de l'examen, nous proposons à la patiente de faire une échographie mammaire dans la foulée. ».

Contact : Et après l'examen ?

Dr Brigitte Cockenpot : « Si l'examen se révèle suspect, la patiente est alors prise en charge directement par le radiologue ayant effectué cet examen. 95 % des mammographies sont classées négatives, une 2^{ème} lecture est alors réalisée par un radiologue de l'ADCN, afin de détecter des tumeurs de petite taille. Cette seconde lecture augmente la sensibilité de l'examen et permet ainsi de détecter plus de 8 % de cancers supplémentaires ».

Contact : Ces campagnes de dépistage sont-elles efficaces ?

Dr Julien Bigot : « Nous observons que les femmes sont de plus en plus sensibilisées à l'importance du dépistage, mais l'observance pourrait être encore meilleure ». D'autant plus qu'on sait que le cancer du sein est un des cancers qui se guérit le mieux s'il est pris à un stade précoce.

Dr Brigitte Cockenpot : « A présent les femmes connaissent bien le dépistage organisé et l'efficacité de la 2^{ème} lecture. Pour celles qui ne

Le dépistage en chiffres

- Près de 345 000 femmes ont été invitées à effectuer une mammographie de dépistage en 2013

- 51,5 % de ces femmes ont effectué leur mammographie

- 177 600 mammographies ont été réalisées suite à cette campagne (2 ans)

- 1,1 % des femmes dépistées dans le Nord sont atteintes d'un cancer du sein (contre 0,7 % au niveau national).

participent pas nous leur envoyons un questionnaire afin de mieux identifier les raisons de leur réticence ».

Propos recueillis par
A. Rendu